

DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO.—SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS FESTIVOS.

Se suscribe en la imprenta de este periódico, donde se encuentra la Administración y Redacción.—Precios de suscripción: Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre, 7.—Año 13'50.—Entanjer: el mismo precio, con aumento de franqueo.—Se admiten anuncios, á precios convencionales.

LA VINICOLA CATALANA.

(Véase la cuarta plana.)

Antes que todo la vista.

(Véase la cuarta plana.)



FONDA DE SAN ANTONIO

Calle Mayor y Plaza del Rey D. Jaime,
GANDIA.

Los que gusten utilizar este nuevo establecimiento provisto de cómodas, espaciosas y bien decoradas habitaciones, encontrarán en él un servicio esmerado y económico, y mesa abundante á satisfacción de todos los gustos.

Acaba de recibir un variado surtido de vinos de Jerez y licores de todas clases.

Se ha recibido también un riquísimo vino de Valdepeñas, remesado directamente por los propios cosecheros.

TODO POR LA POLÍTICA.

Era proverbial en España que todo había de sacrificarse en aras de la patria; pero en el correr de los tiempos, nuevas pasiones, nacidas al calor de largas contiendas civiles, han hecho que esos sacrificios queden reservados para el triunfo de los ideales políticos.

No somos pesimistas, ni el desaliento nos embarga para creer que en nuestro país ha muerto el amor patrio. Este vive, sí, vive para ventura de España, y existirá en tanto haya descendientes de la indomable raza ibérica; pero la política ha creado una atmósfera que á todos nos envuelve; respiramos odios y venganzas, y ante los intereses del partido se pospone todo principio de justicia.

Esas consideraciones, y otras aun más tristes y amargas, nos surgiere el ver cómo en la capital de nuestra nación, allí donde aparentes respetos á la ley evitan muchas veces tremendos desaciertos, se declara cesante á un fiscal municipal so pretexto de que no ha cumplido con las instrucciones recibidas para el sostenimiento de la acusación contra un periódico, que tuvo la mala fortuna de publicar un grabado que disgustó al gobierno y que, al decir de los ministeriales, hubiera sido causa de que «temblaran las esferas,» ó poco menos.

Sabido es que *La Ilustración Española y Americana*, periódico jamás iniciado en política, aprovechó los sucesos del 4 de Setiembre en Madrid para dar á la estampa un dibujo en que ejército y pueblo fraternizaban en su comunidad de sentimientos. El gobierno entendi6 que el tal dibujo era género contumaz para el orden público, y remitió á la fiscalía de imprenta las acostumbradas indicaciones, que dieron origen á lo correspondiente denuncia. Hasta aquí, el hecho no tenia nada de extraño, pues en materia de perseguir á la prensa ya son hábiles maestros los conservadores.

Formulada la oportuna denuncia y previa la calificación de los hechos, se celebró juicio, en el cual los autores del grabado y de la explicación de este respectivamente, adujeron las pruebas pertinentes para la mejor defensa, y el fiscal municipal vistas las pruebas aducidas y por creerlo de ley, modificó sus conclusiones y pidió la absolución libre para el periódico denunciado.

Más le hubiera valido al ministerio fiscal que nos ocupa, «no estudiar forenses fórmulas» como hizo Bretón de los Herreros, que permitirse el lujo

de pedir la absolución para el periódico objeto de la denuncia. El fiscal de la audiencia creyó que este hecho de su inferior jerárquico constituía un acto de insubordinación, y no era todavía añeja la noticia de la buena suerte que le había cabido á *La Ilustración Española*, cuando ya estaba aparejada la cesantía para el fiscal municipal. No tardó en este asunto el castigo del desmán más tiempo que el tardado en conocerse la falta. Tal andamos de energías en esta nuestra España.

Pero la casualidad hizo que el fiscal declarado cesante resultara ser uno de los partidarios de la política del señor Sagasta, y no hay que esforzarse mucho para comprender que los ministeriales tradujeron el acto realizado por dicho funcionario judicial como efecto de apasionamiento político. Deploramos por el respeto que nos tiene la magistratura, que haya conservadores tan desalentados que crean posible que en nuestros tribunales siempre y en todas ocasiones las influencias políticas ejercen presión, pues sabido es que contamos con magistrados dignos é independientes, que no se prestan á torcidos propositos.

EL CONFLICTO HISPANO-ALEMÁN

LA NOTA DE SATISFACCIONES.

En una nota oficiosa que se facilitó á la prensa, se decía que el gobierno alemán se consideraba satisfecho con las explicaciones dadas por nuestro gobierno en la cuestión de los escudos, y que este incidente estaba completamente terminado.

Por lo que á la cuestión con Alemania atañe, nos felicitamos de que todo esté terminado; pero de seguro que la nota de nuestro ministro de Estado habrá de provocar, cuando se reúnan las Cortes, ruda polémica, en la cual es más que probable no salgan muy bien librados los ministros españoles en general, y particularmente el de Estado, firmante del documento en que se dan las satisfacciones.

Para que nuestros lectores juzguen de la habilidad con que en este asunto ha procedido el gobierno, damos á continuación la nota tal como la encontramos en *La Epoca*, y omitimos comentarios por razones fáciles de comprender.

Hé aquí el documento:

«Madrid 10 de Setiembre de 1885.

«El ministro de Estado al embajador de España en Berlín:

«Excelentísimo señor: Conocidos son de V. E. los lamentables sucesos que tuvieron lugar en esta capital en la noche del 4 del corriente, en que una turba de jente desenfrenada, aprovechándose de la excitación producida por las noticias recibidas aquel mismo día del gobernador general de Filipinas, se dirigió en tropel á la casa-habitación de la legación de Alemania, y después de una empeñada lucha con los agentes de policía encargados de custodiarla, logró arrancar el escudo de armas que en la misma legación se ostentaba, recorriendo con él una parte de la población.

«Los documentos que obran en poder de V. E. le habrán hecho ver que desde el momento en que el gobierno de S. M. pudo prever que la cuestión de las Carolinas serviría quizás de pretexto á promover desórdenes, se apresuró á dictar las más enérgicas providencias para qué tanto en la capital del reino, como en las provincias, la legación de S. M. el emperador y los consulados de Alemania tueran custodiados de tal manera, que se hiciera imposible toda agresión ó insulto por parte de los que, inspirados en móviles particulares, no dejarían de hacer cuanto estuviera de su parte para promover un conflicto internacional de funestas consecuencias.

«Desgraciadamente, la falta de energía del capitán del cuerpo de Orden público encargado de custodiar la legación de Alemania en Madrid, y de los agentes de Orden público á quienes se había encomendado la guardia del consulado de Valencia, hicieron ineficaces las medidas de precaución mandadas adoptar.

«Apenas enterado de los sucesos, el Gobierno

de S. M. ha dispuesto cesen en sus cargos el capitán del cuerpo de Orden público que custodiaba la legación de Alemania y los inspectores de policía encargados del consulado de Valencia, que con su debilidad dieron lugar á los excesos cometidos determinando igualmente se abra una información judicial, en cuya virtud se hallan ya sometidos á los tribunales, tanto los agentes indicados, como el llamado Anastasio Albarran Garcia, presunto instigador de los excesos ocurridos en la calle del Amor de Dios, y otros 15 individuos que con él fueron detenidos por haber tomado parte en aquellos mismos desmanes.

«El gobierno de S. M. ha deplorado vivamente los excesos dirigidos contra la representación de un Estado con el cual mantiene España estrechas relaciones de un modo formal y terminante, y encarga á V. E. lo haga así presente á ese señor ministro de Negocios extranjeros por medio de una comunicación, esperando que estas francas y amistosas explicaciones serán aceptadas por el Gobierno de S. M. el emperador con el mismo espíritu de sinceridad y buen deseo que al de S. M. anima al presentarlas.

«De real orden lo digo á V. E., con el fin indicado.

«Dios guarde, etcétera.—(Firmado).—J. E. duayen.»

(De *El Día*).

NOTICIAS LOCALES.

El estado del camino de esta ciudad á Villalonga, acusa la necesidad de atender prontamente á su remedio. Son muchos los perjuicios que ese estado ocasiona en general, pero muy particularmente á la agricultura, cuyos productos restan en su valor por circunstancias que creemos escusado enumerar.

Son continuas las desgracias que se registran y á las que están expuestos diariamente los carreteros y no son menos los casos en que los frutos se perjudican ó inutilizan para su venta.

Ya en otra ocasión se propuso al efecto de hacer algo que redundase en beneficio de dicho camino, la formación de una comisión que bajo la presidencia del señor alcalde de Gandia y formada con representantes de los respectivos ayuntamientos de Almoines, Beniarjó, Benisfá, Potries y Villalonga, se ocupase de arbitrar recursos, contribuyendo cada cual en la parte proporcional y equitativa para remediar lo más indispensable y para el sostenimiento de un peon caminero que tuviera á su cuidado la recomposición, no interrumpida del camino, único modo de tenerlo siempre servible.

Hecho eso que es bien poco, para lo cual no se necesita sino voluntad é iniciativa, habia tiempo para esperar con calma la construcción de la tan deseada carretera.

Han transcurrido muchos meses desde que eso se propuso y estamos como el primer día. Ni al señor alcalde se le ha ocurrido formar comisión alguna, ni al diputado gestionar para que la construcción de la carretera no se duerma.

Es inútil en esta localidad pedir nada que sea beneficioso y útil. El alcalde solo se ocupa de hacer uso de su influencia para cosas baladíes y al diputado le sucede lo propio. Si se tratase de un destino por pequeño que fuese, entonces verían los vecinos de los pueblos indicados, cómo y con cuanta actividad y energía, se echaba toda el agua al molino.

Desfiriendo á los deseos manifestados por muchos de nuestros suscritores, estamos disponiendo lo necesario para alterar la hora del reparto de nuestro Diario: y aun cuando la confección del mismo durante la noche, nos proporciona mayor gasto, fiando como flamos en el favor que de día en día vá obteniendo y que nos ha de permitir Dios mediante mejorar sus condiciones, lo haremos así desde la próxima semana. Es decir que se

Repartirá en las primeras horas de la mañana, para que alcance el correo general de la noche.

Signe el caserío del Grao sin maestro que eduque a aquellos pobres niños que sin duda alguna han nacido en Marruecos, según la atención con que los mira el paternal municipio; y continúan sus vecinos sin eclesiástico que satisfaga la necesidad que el cumplimiento de las obligaciones religiosas nos impone.

Para eso no hay nadie que firme cartas ni interponga influencias, ni vaya y venga. Eso es muy insignificante a los ojos de los ediles que forman el ayuntamiento y el conservador, de la ciudad de Gandia.

Según leemos en *El Mercantil Valenciano*, ha sido declarado cesante el llavero de la cárcel de este partido. Por ahí se empieza, y la suma queda pendiente para continuarla con factores de más importancia.

En el arrecife, decimos mil en el barranco que pone en comunicación esta ciudad con la carretera de Oliva hay un depósito de aguas verdes y pútridas que exhalan un olor insuportable.

Es decir, que a un tiro de bala de la ciudad ducal, existe un foco de insalubridad, sin que a nadie se le haya ocurrido cegarlos. ¿Para qué?

Después de todo el tiempo que pudiera y debiera emplearse en eso, hace falta para otras cosas que aun cuando no sean necesarias, satisfacen el amor propio de determinadas individualidades. Adelante pues, que ya llegará la hora de las responsabilidades.

Gracias a Dios que hemos sido atendidos, pero con tanta desgracia que la atención ha recaído en un asunto que la municipalidad mira con gran predilección, y para el que acepta por consiguiente, cuantas indicaciones le favorezan.

Dijimos que la plaza de toros subvencionada, carecía de barreras y era todo menos plaza y en el acto se ha atendido la observación. Estamos seguros de que si hubiéramos dicho que necesitaba para su servicio un clarín de oro adornado con esmeraldas, hubieran dicho los señores ediles, aprobado. Pero en fin se ha sentado un buen precedente que ha de formar página en la historia del Diario y ese precedente es que se nos ha atendido. Muchas gracias caballeros y Dios quiera que no olviden VV el camino.

Se ha presentado hoy en nuestra Redacción un sugeto (que por cierto no es suscriptor rogándonos hagamos presente al señor alcalde, la necesidad de que se provea la ciudad de un establecimiento para la venta de carnes en horas extraordinarias, pues sucedió hace algunas noches y esto parece que se produce con alguna frecuencia que a un enfermo ó enferma, pues para el caso es lo mismo, le fué dispuesto por el facultativo caldo de puchero incontinente y por mucho favor y aprecio muy elevado encontró quien por caridad, le vendiera la carne que necesitaba.

Persuadido de que esto como todo lo que al municipio ó a su alcalde se pida será tiempo perdido, le advertimos a ese sugeto que le complaceríamos pero con la reserva de que nada se conseguirá. Veremos si nos equivocamos.

El activo y laborioso industrial Sr. Gras ha favorecido su bien servido establecimiento de la calle Mayor, con novedades del mejor gusto que hacen digno ese establecimiento del favor que el público viene dispensándole.

En el anuncio correspondiente daremos más pormenores.

Han empezado á colocarse en el sitio de costumbre los puestos que han de utilizarse en la próxima feria.

Ya saben nuestros lectores que los tales puestos que en todas partes son un arbitrio, en Gandia sinó resulta un gravamen, son cuando menos una entrada por salida.

Tampoco para eso hay habilidad, discreción, método y ni aun sentido común. En todo pasa lo mismo.

Parece que las compañías de carga y descarga del puerto no han llegado a organizarse á pesar de las gestiones hechas y del buen deseo por parte de algunos.

Es sensible esa divergencia que han de tener su origen en algún abuso.

Escitamos el celo de las personas llamadas á intervenir en esta clase de asuntos para que presten su cooperación noble y desinteresada al objeto de que cese ese estado de cosas irregular que tanto perjudica á los intereses de los trabajadores, como á los del comercio en general.

Por nuestra parte cuenten unos y otros con todo nuestro apoyo si de algo les sirve para que termine esa situación.

Enviamos sinceramente nuestro más cumplido aplauso á la comisión que tiene á su cargo el arreglo

de las vías públicas. Es la única que exhibe celo digno del elogio que le tributamos. La única que cumple con sus deberes á satisfacción de todos y la única que hace algo de provecho. Si las demás se estimularan con ese ejemplo, mucho trabajo nos economizarían y muchos disgustos: pues es preciso que tengan en cuenta lo mismo el señor alcalde que los concejales, que nos es sumamente ingrata la tarea de residenciarlos constantemente ante la opinión pública.

El *Fomento de la Marina* de Denia juzga con tal pesimismo las obras de dragado del puerto de aquella ciudad, que, según dice, podran quedar terminadas el siglo XX.

Dícese que aunque trascurren los veinte días señalados después de haber ocurrido el último caso de colera en Alicante, no será declarado limpio el puerto, con la idea, según parece, de evitar un perjuicio mayor.

Se ha dictado una Real orden disponiendo quedan exceptuados del descuento del 10 por 100 los jefes y oficiales del E. M. de Plazas que sean gobernadores ó comandantes militares en fortalezas, fuertes ó castillos.

Favoritismo se llama esta figura, pues habrá si lo necesario beneficiar á un determinado individuo y lo han resultado todos los de la clase.

El contratista de la carretera de Albaida á Gandia ha presentado una reclamación con motivo de los daños que en la misma ha originado el temporal del día 20 de los corrientes, abriendo grandes regueros en los desmontes é inutilizando algunas obras de fabrica.

Dicen de Granada que de la información abierta en averiguación de ciertos hechos ocurridos en el cementerio durante la epidemia, resultan probados abusos graves y trascendentales, á los que no son ajenos individuos que están revestidos de cierto carácter. Según *El Defensor*, será llamada por edicto á declarar la población entera. Estas noticias han alarmado extraordinariamente los ánimos.

Una sociedad viti-vinicola ha adoptado un acuerdo que recomendamos á los productores y comerciantes de vinos españoles.

Consiste en tener constantemente un muestrario de todos vinos que se hallen á la venta, cuya pureza pueda garantizar la sociedad. El comprador conoce en un momento dado las muestras, la cantidad que existe de cada clase, el nombre y domicilio del dueño, la riqueza alcohólica del vino y cuantos datos pueden convenirle.

Esto debería hacerse en todos los centros productores con el amparo de los espendedores de buena fé y garantía contra las falsificaciones que generalmente vienen á hacer especuladores extranjeros con perjuicio de nuestros mercados.

Obra en nuestro poder un remitido referente á las compañías de carga y descarga de frutos, que publicaremos mañana con los comentarios que nos sugiera.

Movimiento de población desde las doce de la mañana de ayer, á igual hora de hoy.

Nacimientos.	0
Defunciones.	0
Párvulos.	0
Adultos.	1

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.— Santos Cándido, mártir; Gerardo, abad; Evaldo Pbro., mártir, y Santa Florencia, mártir.

La misa y oficio divino son de San Wenceslao, mártir, rito semi-doble, color encarnado, haciendo conmemoración de Santo Tomás y del Santo Angel.

Cultos religiosos para mañana.

En la iglesia Colegial, á las primeras oraciones de la noche, se descubrirá su Divina Magstad, rezando el Santo Rosario con misterios cantados, meditación correspondientes al día segundo de este mes consagrado á Nuestra Señora del Rosario, y Reserva.

En la iglesia de las Monjas de Santa Clara, á las seis y media se hará también el ejercicio de Maria correspondiente, con el Señor Sacramentado á la pública veneración.

En la iglesia de las Escuelas Pias, á las siete y tres cuartos de la mañana misa rezada, durante la cual se rezará el Santo Rosario, estando expuesto el Señor.

En la Iglesia ex-convento, á las seis y media misa rezada con órgano y letrillas en el altar del Sagrado Corazón de Jesús.

BOLETIN COMERCIAL

Gandia 2 de Octubre de 1885.

PUERTO.

BARCOS ENTRADOS.

Ninguno.

BARCOS DESPACHADOS.

Ninguno.

IMPORTACIÓN POR MAR.

Ninguna.

IMPORTACIÓN POR TIERRA.

12.000 kilos garbanzos y altramuces procedente de Baeza.

10.000 kilos madera construcción procedente de Valencia.

8.000 kilos harina procedente de Sagunto.

8.500 kilos aguardiente procedentes de Denia.

9.100 kilos azúcar, legados, guano, hierro y otras mercancías procedentes de varias líneas.

EXPORTACIÓN POR MAR.

Ninguna.

EXPORTACIÓN POR TIERRA.

Para las líneas de Madrid, Barcelona y Valencia 4.500 kilos varias mercancías.

Para la estación de Denia 11 wagones cajas pasa.

PRECIOS CORRIENTES.

Pasas de 100 á 104 rs. quintal.	
Patatas 6 1/2 á 7 reales arroba de 12 y 1 1/2 kilos.	
Uvas 6 á 7 " " "	
Ptos. verdes 2 á 3 " " "	
Cebollas 2 á 2 1/2 " " "	
Habichuelas 6 á 8 " " "	
Duraznos 5 á 6 " " "	
Algarrobas 8 1/2 á 9 " " "	
Carbón á 5 " " "	
Moniatos á 6 " " "	
Paja 5 1/2 á 6 " " "	
Maiz de 10 á 10 1/2 " " "	
Cebada de 7 á 7 1/2 barchilla.	
Arróz de 20 á 24 " " "	
Melones de 10 á 12 " docena.	
Sandías de 18 á 20 " " "	
Coles 10 á 12 " " "	

ESTADO DEL MERCADO.

En la misma situación de ayer.

CAMBIOS.

		Daño.
Alicante.	8 d/v.	1 %
Barcelona.	"	1/2 %
Madrid.	"	3/4 %
Valencia.	"	3/8 %

EXTRANJERO.

Londres 90 d/f. 46'80 || París 8 d/v. 4'89

Londres 8 d/v. 46'40 || Marsella 8 d/v. 4'89 1/2

Las demás plazas de España y Etranjero convencionales sin operaciones.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE LAS ESCUELAS-PIAS DE GANDIA.

2 de Setiembre á las nueve de la mañana.

Presión atmosférica, 763 milímetros.

Temperatura, 23 °—Humedad, 62.

Viento, NE.; brisa, cielo nuboso, mar con oleaje.

Observaciones desde las nueve de la mañana del día anterior.

Temperatura máxima al sol, 35 °.

Id. id. á la sombra, 24 °.

Id. mínima á la sombra, 16 °.

Hygrómetro registrador del 68 al 64 y 62.

Barómetro registrador del 767 al 765 y 762 milímetros.

CORREO DE MADRID.

30 de Setiembre.

El *Globo* se hace eco de rumores de modificación ministerial.

Segun estos, saldrian del gabinete los Sres. El-duyen, Silvela, Pidal, conde de Tejada y Cos-Gayón, permaneciendo en sus respectivos puestos los señores Quesada y Pezuela; el Sr. Villaverde pasaria á Hacienda y entrarian á ocupar las Carteras vacantes el Sr. Silvela (D. Manuel) Estado; Isasa, Gracia y Justicia; Toreno, Gobernación; conde de Torrealanz, Fomento y Sanchez Bustillo, Ultramar.

Esta en camino para España el correo de Filipinas que ha de traer noticias sobre lo ocurrido en lo que se refiere á la expedición de los barcos españoles á Yap, conducta de los marinos Sres. España y Cipriles, instrucciones del general Terremos y situación creada entre el gobernador general y el comandante del Apostadero, y ya se dice que no habrá muchas noticias.

Nosotros no podemos creer que dejen de recibirse cuantas noticias se remitan desde Manila, porque en nuestra oposición al gobierno, no hemos de conceder, sin embargo, autoridad á esos rumores, por cuya razón estamos seguros de que la marina y el país conocerán en plazo breve la verdad de lo ocurrido, pudiendo adelantarse que los oficiales de la Armada están perfectamente tranquilos por lo que respecta á los Sres. España, Cipriles y Pinzon.

Parte de la prensa de anoche cree que en la presidencia del Consejo se dió con deseos de que circularse, la noticia de la salida de Londres, sin permiso del gobierno, del representante de España en Inglaterra, señor marqués de Casa la Iglesia.

En honor de la verdad diremos que no llegó hasta nosotros esa noticia, ni por ese conducto ni con tales caracteres.

En algunos centros oficiales cogió de sorpresa la noticia en la forma que parte de la prensa de la noche la publicaba, y como se trata de un asunto delicado, preferimos á consignar los rumores que sobre él pudiéramos haber oído, aguardar á que sea conocida oficialmente la verdad del caso.

El *Temps* ha dicho, si mal no recordamos, que Alemania habia obtenido de España el establecimiento de una estación naval en la isla de Pónape, una de las más importantes, sino la principal, del Archipiélago de las Carolinas.

Esta apreciación del *Temps*, erróneamente interpretada, ha hecho suponer en Madrid que el periódico parisiense habia dicho que España cedía á Alemania la isla de Pónape, y como sobre este punto nada concreto puede decirse por el momen-

to, pues se desconoce en absoluto el curso de la negociación pendiente todavía de la respuesta que quiera dar Alemania á la nota del gabinete español, los ministeriales se han apresurado á desmentir la especie, asegurando que el gobierno imperial aun no ha formulado pretensión alguna y que por lo tanto es aventurado cuanto en aquel sentido se le atribuye.

Todo esto está bien; como lo está asimismo, que los amigos del gobierno afirmen que si los alemanes quieren situar depósitos de carbón y alguna estación naval en cualquier punto de las Carolinas, esta concesión no envolverá la idea de obtener en propiedad la isla en que se establezcan.

Pero, cuando el río suena, algo lleva; porque, en efecto, se insiste tanto en que el gobierno español está dispuesto á entregar á Alemania, sin la isla Pónape, la de Jusaya ó la de la Ascensión, que nos inclinamos á creer tiene el rumor fundamento más sólido que el de una noticia de pura inventiva.

Además, bueno es que la especie corra, para irnos acostumbrado; porque pensar que los alemanes no han de quedarse con algo, eso no lo creen, seguramente, ni los mismos que lo proponen.

ÚLTIMA HORA

(SERVICIO TELEGRÁFICO.)

Madrid 2, 4 tarde.

Se acentúa la creencia aun entre los mismos ministeriales de que la situación política no permite una crisis parcial suponiéndose también que no seria del agrado del Monarca.

Dada la insistencia con que algunos ministros y entre ellos el de Estado manifies-

tan vehementes deseos de dejar sus respectivas Carteras hay que deducir lo imprescindible de una crisis total.

Madrid 2, 4'15 tarde.

El gobierno tiene acordado en principio la reunión de las Cortes para mediados de Diciembre.

Las oposiciones creen que los sucesos que se están desenvolviendo harán indispensable anticipar esa fecha.

Madrid 2, 4'20 tarde.

Se considera imprescindible aun en las altas regiones el cambio completo de política.

Es universal la creencia de que el Sr. Sagasta sustituirá al gabinete Cánovas y se asegura que el jefe del fusionismo tiene en eso confianza fundada.

Madrid 2, 4'30 tarde.

El rey sigue mejorando.

Créese que hasta mediados de este mes no dará el Papa su consejo acerca del asunto de Las Carolinas.

Continúan los rumores de crisis.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA HEREDEROS VIUDA JACINTO ORTS.

—32—

glo había recorrido ya triunfante una parte de Europa y otra no escasa de Africa; habia escrito su nombre glorioso en las pirámides de Egipto, sobre los viejos monumentos de Italia y en las encantadoras margenes del caudaloso Rin, sembrando, aun contra su voluntad quizá, en todas partes, los gérmenes de una idea nueva y de un pensamiento regenerador. El despertaba de su profundo letargo á las naciones, hacia bambolear aquellos tronos de derecho divino, como el altar del mismo Dios bendecidos y adorados. Los pueblos todos, con el espectáculo que el de Francia ofrecia, empezaban á comprender que podian ser libres, que podian ser árbitros y dueños de sus propios destinos, que eran todos los hombres hijos de un padre común y por lo mismo iguales y hermanos, y que la diferencia abrumadora de las castas, la idea de dominio y de vasallaje, la grandeza en unos ó la de abyección en otros, la habia murmurado el espíritu de la soberbia al oído de los más audaces ó de los más perversos. En todas partes, pues, existía la lucha que vivifica, el estruendo que acompaña á la aparición de una época nueva, al ruido constante de los redoblados golpes de la piqueta al destruir las instituciones más vetustas, el clamoreo de los pueblos postrados de hitos ante los nuevos altares; aquí, por el contrario, el silencio de los sepulcros, el marasmo y la postración, la indiferencia salvaje del fatalismo, interrumpido todo de vez en cuando por el ruido de la multitud que pedía... *pan y toros*; por el ruido del obrero que construía... conventos y cirios; por los coros de numerosas voces que entonaban monótonas salmodias.

Así pues, los curiosos y desocupados que se reunían en la plazuela de las Pasas, en una época de tan extraordinario y trascendente movimiento político, solo se ocupaban en esta parte de lo que atañía á la familia de sus reyes: de si Carlos IV iba ó no de caza; de si á la recatada esposa de este señor le agradaba más ó menos que el bizarro D. Manuel Godoy entretuviese los ocios de ella punteando con gran habilidad la guitarra en su presencia; de si los principillos estaban buenos ó malos; y de si el heredero de la corona, el idolatrado Fernandito, daba indicios y señales de ser un héroe tal, que comparados con él, fuesen Alejandro y César unos niños de la doctrina. De negocios no habia para qué hablar en un país en el que no existían transacciones mercantiles de ningún género; en donde la industria era rudimentaria y la agricultura yacía enferma bajo el peso de centenares de tributos, pechos, impuestos y gabelas; en donde de la ciencia dormía el sueño del justo, recluida como en mullida cama sobre la doctrina aristotélica, y en donde las artes y la literatura, si realmente las habia, llevaban ese sello de amaneramiento y conceptuosidad, propios de las épocas de decadencia.

La crónica escandalosa de la población, que aun con ser esta tau cristiana y temerosa de Dios, no era floja que digamos, entretenía dos horas por lo regular á aquellos señores, que vivían tranquilos y

—29—

los más preciosos ornamentos. V. debe buscar sus amigas y sus hermanas allá en donde jamás pueda sonrojarse de haberlas encontrado.

Camilo estaba absorto de oír á Esmeralda producirse de aquel modo. Sabia que era bella; pero ignoraba que poseyese su espíritu tanta delicadeza y su inteligencia tanta cultura como revelaban sus palabras. Así es que con juvenil entusiasmo, apoderándose de una de sus manos, que estrechó con pasión, le dijo:

—La mujer que así siente y así habla, es acreedora á la amistad, al cariño y al respeto de los más grandes entre los hombres. El sentimiento y la hermosura, Esmeralda, son el mejor título de nobleza, y V. posee en alto grado ambas cualidades. Acepte V. mi amistad ó creará que es otra causa distinta de las consideraciones sociales, la que le impide aceptarla.

—No, no, se apresuró á replicar la joven, mirando á Camilo con enagenamiento; no me lo impide, no puede impedirme otra consideración. Yo ambiciono más quizá que V. mismo poderle llamar mi amigo, y si lo rehúso no es por mí, bien lo sabe el cielo, sino por el buen nombre de usted.

—Esmeralda, me hace V. daño, porque me cree bastante vulgar para rendir tributo á esas preocupaciones; la amistad de V. seria una gloria para cualquier más elevado que yo; para mí es algo más, puesto que representa la felicidad. Yo no sé explicarme lo que por V. experimento desde ayer; quisiera que fuese mi hermana, que no se separase de mi lado, que compartiese conmigo el cariño de mi padre, quisiera oír siempre su voz, mirarme en sus ojos, respirar su aliento, envolverme constantemente en esa atmósfera de fascinación que hay en torno de V., no tener otra idea durante el día ni otro sueño durante la noche; quisiera, en fin, que fuesen uno solo nuestros espíritus. Diga V. ahora si esto se llama amistad.

Esmeralda miró á Camilo con los ojos arrasados en lágrimas. Fué ella entonces la que se apoderó de una de las manos del joven, y con voz entrecortada le dijo:

—¡Pobre niño, no; eso que V. siente es más peligroso; se llama amor....

Un profundo suspiro que se confundía mucho con un sollozo interrumpió á la joven.

—Se llama amor, continuó, y lo más horrible que hay aquí.... es que yo también participo de ese sentimiento hacia usted.

—¿De veras? ¿V. me ama y llama horrible este amor? exclamó Camilo radiante de júbilo.

—Yo le llamo horrible, porque él hará la desventura de V. ¡Soy Esmeralda la titiritera, y V. es el noble Camilo de Guevara!

—Usted usted es un ángel y yo la amo con todo mi corazón.

¿A qué seguir con exactitud el hilo de este diálogo amoroso?

LA VINICOLA CATALANA

GRAN FABRICA

de aguardientes, vinos, licores y otros géneros

DE LA MOLLA E HIJOS

PREMIADO CON LA GRAN MEDALLA EN VARIAS EXPOSICIONES.

Baratura, buen servicio y esquisitos géneros.
Se ruega la visita á este bien montado establecimiento.

PRECIOS FIJOS.

Calle de Rausell, (Prado), **GANDIA.**



ANTES QUE TODO LA VISTA

ANTEOJOS
CRISTAL DE ROGA
del Brasil.

MICROSCOPIOS
de gran potencia.

EXCELSIOR de los timbres eléctricos.

Gran surtido de aparatos físicos.

F. RAFFI, óptico,

17, plaza de Santa Catalina, 17,
VALENCIA.

tiene encargo de colocar di-
nero á préstamo con hipoteca
ó sin ella y á interés conven-
cional.

D. CIRILO ROMAGUERA

CORREDOR DE COMERCIO.

JOSE GRAS PEREZ
51, Mayor, 51, GANDIA.

PASA MOSCATEL

Para su envase y limpieza hay variedad de garbillos, volados y marcas con variedad de tipos en plancha latón. Pastillas de varios colores, en cajas de hojalata. Quinqués con mecheros de una, dos y doce mechas, propios para facilitar el trabajo de los almacentes. Petróleo, tubos y mechas, todo á precios sumamente económicos. En la acreditada hojalatería de

Molino de viento.

De ocasión, y por poco precio, se vende uno de dos caballos con todos sus accesorios, caballete, bomba, depósito de hierro y demás.

Calle de Colón, 32, bajo,
VALENCIA.

ALMACEN
DE UTENSILIOS DE ALBAÑILERIA
16, Plaza de Loreto 16, — GANDIA.

En este acreditado establecimiento encontrarán nuestros favorecidos un gran surtido de azulejos de todas clases de las mejores fábricas como la de los Sres. Gastaldo, Robert, Valdecabres etc., y á precios muy reducidos.

Se ha recibido un gran surtido de losetas de todos colores y precios de las mejores fábricas de Barcelona. Tenemos en existencia tierra refractaria, Mosaico No. 11, Portland, Cemento Romano del superior. — Hay obra de talla, de alabastro y de alfarería. — Lápidas, baldosas y cuantos objetos de mármol se necesiten.

Nota. Se pueden hacer cuantos encargos se deseen referentes á esta industria.

**BAÑOS SULFUROSOS
DEL MOLINELL.**

ESPECIALES PARA LAS ENFERMEDADES HERPÉTICAS.

Continuarán abiertos hasta el 31 de Octubre próximo.

—30—

cualquiera puede presumir lo que se dirían en dos horas que duró la conversación; el fondo como la forma de las de esta clase son siempre los mismos; no cambian jamás, sean cuales fueren los personajes: Cleopatra y Antonio se dirían probablemente lo mismo que Esmeralda y Camilo y lo mismo que la feliz pareja de aldeanos que á la puerta de su choza forman un ramillete con las flores rústicas del campo. Por otra parte, es imposible de todo punto seguir la desordenada hilación de esas conversaciones en que los interlocutores se interrumpen de continuo; pasan de una á otra idea con facilidad; dicen menos y á veces más de lo que desean; lanzan exclamaciones que son un discurso; miradas que equivalen á un poema; suspiros que representan un cielo de felicidad; lágrimas que son más alegres que una sonrisa; sonrisas que son más tristes que una lágrima; largos momentos de silencio en que el latido de sus corazones dice más que pudieran sus labios en un día entero. El que una vez haya amado, no necesita saber el resto de la conversación de aquellos dos jóvenes, porque él la ha sostenido también igual punto por punto.

Cuando Camilo salía de aquel deseseado aposento, Esmeralda se quedó á la puerta mirándole con arrobamiento hasta que llegó al ángulo del corredor. Entonces se volvió aquel y la saludó con la mano.

—Hasta mañana, dijo.

—Si, contestó sonriendo de placer la joven, hasta mañana.

En aquel momento los dos muchachos aparecieron en el mismo sitio en que estaba Camilo; los niños pasaron corriendo sin fijarse en él; la niña, por el contrario, lo observó con detención, y después fijó en Esmeralda sus ojos azules.

—¿Quién es ese señorito tan guapo? preguntó á la joven cuando llegó junto á ella.

—¿Te parece guapo? preguntó á su vez Esmeralda en vez de contestar.

—Oh! mucho.

—Pues mira, dijo Esmeralda acariciando con alegría á la niña, es mi hermano.

—¿Tu hermano!... quita allá, que ese señorito tan guapo y tan bien vestido, ¿es volatinero?

Esmeralda lanzó una exclamación que parecía un rugido, sus ojos despidieron llamas, dió un brusco empujón á la infeliz criatura y se desplomó sobre el sofá, prorrumpiendo en amargos sollozos.

La niña se abrazó á sus rodillas llorando y la gritó:

—Perdona, Esmeraldita; yo no he querido incomodarte, perdóname.

—No, hija mía, exclamó Esmeralda cogiéndola en sus brazos; no me incomodo contigo, sino con mi suerte.

En efecto, las palabras de la niña habían despertado á la joven de su momentáneo sueño, haciéndola comprender de nuevo la amarga realidad de su situación.

CAPITULO V.

El Mentidero.

Así como los desocupados de hoy se reúnen todos los días durante dos horas mortales en las aceras de la mezquina plazuela de Santa Catalina con el objeto de hacer, como ahora dicen, política, negocios, tiempo y crónica escandalosa, las gentes de alguna posición acostumbraban á congregarse entonces en otra plaza de no mayores proporciones ni de más brillante aspecto como á la sazón lo era aquella. El centro de reunión para las personas instruidas y á la moda lo era la plaza de las Pasas, situada entre la Lonja de la Seda y la fachada principal de la iglesia de la Compañía. En aquel pequeño espacio, que ninguna alteración ha sufrido con el tiempo, que entonces como hoy formaba un triángulo irregular, veíanse todos los días de doce á dos, numerosos grupos de ciudadanos departiendo amigablemente sobre diferentes temas hasta la llegada de la *Gaceta de Madrid*, que el ciego Constantino repartía entre los concurrentes y que por regla general no decía una palabra de lo mucho que durante algunos años estaba acaeciéndose en Europa.

Los rugidos de aquella revolución titánica que abriera un profundo abismo entre el pasado y el porvenir; de aquella revolución que escribió con sangre el código en donde se consignaban los derechos del hombre; que destruyó todas las tiranías y dió al traste con todos los privilegios, llegaron tan amortiguados á España, que casi no fueron oídos por las nueve décimas partes de sus habitantes. Los Pirineos, como otra muralla de la China, aislaban por completo nuestra nación del resto de Europa. En esta corrian los hombres entonando himnos patrióticos al campo de batalla para defender su libertad ó su independencia. Francia llevaba á todas partes con la punta de las bayonetas la idea de su revolución. El guerrero del si-